



COMILLAS
UNIVERSIDAD PONTIFICIA

ICAI

ICADE

CIHS

Facultad de Ciencias Humanas y Sociales

Grado en Relaciones Internacionales

TRABAJO DE FIN DE GRADO

**LAS DIFICULTADES DE
INTEGRACIÓN DE LOS JUDÍOS
ULTRAORTODOXOS EN LA
SOCIEDAD: EL CASO DE
NUEVA YORK**

Autor: Paula García Gil

Director: José María Marco Tobarra

Madrid, abril 2022

Abstract

The present study shows the difficulties faced by ultra-Orthodox Jewish communities in integrating into society. For this purpose, we will use the specific case of the Brooklyn community in New York, one of the largest in the Western world. First, we will explain the origin of this community and its arrival in this territory. Secondly, we will deepen in the area of health care and see the differences in treatment between people belonging to this group and the rest of the patients. In addition, to the great controversy that arose as a result of the COVID and the disobedience to the restrictions imposed by the government. Thirdly, we will show the difference in education and the lack of formation of ultra-orthodox Jews in basic subjects and the risk that this entails when it comes to development. Fourth, we will look at the world of work and the opportunities presented by a member of the community outside the community. Next, we will look at the political leanings of the community over the years and in the most recent U.S. elections. Finally, we will analyze the role of women in the community, the traditions that have been maintained for centuries, the lack of evolution and the discrimination to which they are subjected.

Key words: Haredim, Ultra-Orthodox Jews, New York, integration, community

Resumen

El presente estudio muestra las dificultades que afrontan las comunidades de judíos ultraortodoxos a la hora de integrarse en la sociedad. Para ello utilizaremos el caso concreto de la comunidad de Brooklyn, Nueva York, una de las más grandes del mundo occidental. En primer lugar, explicaremos el origen de esta comunidad y su llegada a este territorio. En segundo lugar, profundizaremos en el área de la sanidad y veremos las diferencias de tratamiento existente entre personas que pertenecen a este grupo y el resto de los pacientes. Además de la gran polémica surgida a raíz del COVID y la desobediencia a las restricciones impuestas por el gobierno. En tercer lugar, mostraremos la diferencia en la educación y la falta de formación de los judíos ultraortodoxos en materias básicas y el riesgo que esto supone a la hora de desarrollarse. En cuarto lugar, estudiaremos el mundo laboral y las oportunidades que presenta un miembro de la comunidad fuera de esta. A continuación, veremos cuales han sido las inclinaciones políticas de la comunidad a lo largo de estos años y en las últimas elecciones de Estados Unidos. Por último, analizaremos el papel que tiene la mujer en la comunidad, las tradiciones que se han mantenido durante siglos, la falta de evolución y la discriminación a la que estas están sometidas.

Palabras clave: Jaredíes, judíos ultraortodoxos, Nueva York, integración, comunidad

ÍNDICE

1. INTRODUCCIÓN.....	4
1.1. Finalidad y motivos.....	5
1.2. Estado de la cuestión.....	5
1.3. Objetivos	8
1.4. Metodología.....	9
2. ORIGEN Y LLEGADA DE LA COMUNIDAD JUDÍA ULTRAORTODOXA A NUEVA YORK.....	10
3. SANIDAD.....	13
4. EDUCACIÓN.....	16
4.1. Escuelas, <i>yeshivás</i> , y el conflicto por el control de la educación.....	16
4.2. El acceso a internet.....	20
5. ÁMBITO LABORAL.....	21
6. INFLUENCIA EN LA POLÍTICA DEL PAÍS	24
6.1. Aspectos generales.....	24
6.2. El conflicto a raíz del COVID.....	28
6.3. El creciente antisemitismo en Nueva York.....	29
7. MUJERES Y FAMILIA.....	30
8. CONCLUSIÓN.....	34
BIBLIOGRAFÍA.....	35
ANEXO.....	41

1. INTRODUCCIÓN

Descendiente de Abraham y originario de la Tierra de Israel, el Pueblo Judío se encuentra actualmente disperso por la totalidad del territorio global. A pesar de que tendemos a pensar en la comunidad judía como un único grupo, son muchas las diferencias que existen entre unos grupos y otros en cuanto a su identidad, creencias, prácticas y tradiciones, debido al cambio que los judíos han experimentado a nivel interno y externo a lo largo de los siglos. Es por esto que, en primer lugar, debemos hacer una aclaración para entender las distintas ramas de judíos que encontramos y cuál es el origen de cada una de ellas.

A pesar de que encontramos múltiples comunidades distintas, las principales son tres: los judíos sefardíes, los mizrajíes y los ashkenazíes. Los primeros son los judíos provenientes de la Península Ibérica, España y Portugal, que fueron expulsados a mediados del siglo XV y se asentaron en otros países de Europa como Italia o Francia; o al Norte de África. Los segundos, son los judíos orientales provenientes del Medio Oriente y del Norte de África, que actualmente se encuentran viviendo en las mismas zonas, en aquellos lugares en los que existe libertad religiosa. Por último, los que merecen especial atención para nuestro estudio son los ashkenazíes, aquellos que provienen de Alemania y Europa del Este, el grupo más numerosos en Estados Unidos¹. Dentro de este último grupo encontramos otros subgrupos, principalmente tres: los ultraortodoxos u ortodoxos Jaredíes, en los que nos vamos a centrar; los ortodoxos centristas y los ortodoxos modernos.²

A partir de aquí, surgen los barrios ultraortodoxos en Nueva York, como son Williamsburg, Borough Park o Crown Heights, en los que se han asentado a lo largo de los años las comunidades jasídicas. En consecuencia, nos encontramos con un radical contraste entre la sociedad cosmopolita neoyorquina y la comunidad ultraortodoxa tan solo de una calle a otra. Veremos cómo se desarrollan a lo largo de las distintas esferas de su vida y cómo en algunas se da la interseccionalidad con el mundo exterior mientras que en otras se mantienen como un grupo cerrado ajeno a lo que ocurre a su alrededor.

¹ My Jewish Learning. (2020). Types of Jews: The many ethnic and religious subgroups within the Jewish Community. *My Jewish Learning*. Obtenido 15/01/2022 de <https://www.myjewishlearning.com/article/tipos-de-judios/>

² *Ibid.*

1.1. Finalidad y motivos

Nueva York, con una población de aproximadamente 8 millones y medio de personas³, podría ser considerada la “capital de América”, una de las ciudades más cosmopolitas del mundo, y la capital económica, financiera y política del mundo occidental. Por eso, resulta curioso que una de las mayores comunidades de judíos jaredíes, una de las más conservadoras y tradicionales, se encuentre en esta ciudad, en el barrio de Brooklyn. Además, recientemente y debido al auge de múltiples series-documentales en distintas plataformas sobre esta comunidad, se ha suscitado un interés creciente por conocer más sobre esta y el estilo de vida de sus componentes.

Al tratarse de un grupo elevadamente hermético y desconocido, resulta oportuno realizar una investigación más a fondo en esta materia para así poder comprender adecuadamente como se inserta esta comunidad en la sociedad de la ciudad de Nueva York, los retos a los que se enfrenta y las dificultades de integración que sufre debido a sus ritmos de vida tan distintos.

1.2. Estado de la cuestión

El judaísmo es una de las tradiciones religiosas más antiguas de la historia, y por eso han sido muchos los estudiosos que han investigado sobre sus orígenes, los distintos aspectos de su vida y la evolución que han mostrado a lo largo de los años. Como veremos a lo largo de este trabajo, son muchos los grupos que podemos encontrar dentro de esta confesión religiosa, por lo que no se trata de una población homogénea, si no al contrario muy variado. Por esta razón, nosotros vamos a estudiar concretamente el grupo de los judíos ultraortodoxos y como ha sido el desarrollo de su estudio en la doctrina.

A pesar de que el judaísmo como colectivo amplio se ha estudiado desde hace siglos y teniendo en cuenta que el jasidismo no nació hasta el siglo XVIII, momento a partir del cuál comenzó su desarrollo, el interés por estos en las ciencias sociales comenzó ya en la segunda mitad del siglo XX. Debemos diferenciar por tanto entre aquellos estudios dedicados a los judíos de unas corrientes u otras, porque si bien de otros las investigaciones que se han llevado a cabo son muy numerosas, aquellas relacionadas con el grupo ultraortodoxo no son tantas. Algunos de los pioneros en tratar la vida y la llegada

³ United States Census. (2022). American Community Survey 5-Year Data (2009-2020). Obtenido 15/01/2022 de <https://www.census.gov/data/developers/data-sets/acs-5year.html>

de la comunidad jasídica a los Estados Unidos y a Nueva York fueron George Kranzler y Solomon Poll⁴. El primero, escribió ya en 1961 el libro *Williamsburg: A Jewish Community in Transition*, en el que explicaba la transformación de los judíos Ortodoxos en la comunidad Ultraortodoxa. Posteriormente, en 1995 uno de los primeros libros en la materia, titulado *Hasidic Williamsburg: A Contemporary American Hasidic Community*, la continuación del anterior, en la que ya describe con mayor profundidad cómo es la vida de esta comunidad de judíos, su asentamiento en el barrio de Williamsburg y cómo luchan por la supervivencia de la comunidad en una situación de extrema pobreza, a través de las diversas crisis del siglo XX. Respecto al segundo, comienza su estudio en 1961, con su libro *The Hasidic Community of Williamsburg* que, igual que el anterior, analiza la llegada de la comunidad jasídica a este barrio, así como su asentamiento y su estilo de vida. Es por tanto a partir de estos dos autores que se empieza a conocer en mayor profundidad la separación que se ha producido entre ortodoxos y ultraortodoxos, sus tradiciones, las zonas en los que son más numerosos, etc.⁵

Otra obra posterior muy importante y en la cual nos hemos apoyado en múltiples ocasiones a la hora de desarrollar este Trabajo de Fin de Grado es el libro *New World Hasidism: ethnographic studies of Hasidic Jews in America*, escrito por la autora Janet S. Belcove – Shalin, que forma parte de la *SUNY series in Anthropology and Judaic Studies*. En su libro, unos años posterior a los comentados anteriormente ya que fue publicado en 1995, la autora junto con otros coautores, exponen en primer lugar el desarrollo del jasidismo, los grupos y las características de las distintas comunidades. Para posteriormente adentrarse en la expansión de estos a lo largo del territorio mundial y más concretamente la comunidad norteamericana de Williamsburg. Esta autora hace una gran contribución al estudio del jasidismo con otras obras como: *Becoming more of an Eskimo: Fieldwork among the Hasidim of Boro Park in Between Two Worlds: Essays on the Ethnography of American Jewry*, *The Hasidim of North America: A review of the literature in Persistence and Flexibility: Anthropological Perspectives on the American*

⁴ BELCOVE-SHALIN, J.S. (1995). *New World Hasidism: Ethnographic Studies of Hasidic Jews in America*. Albany: SUNY. Obtenido 20/01/2022 de <https://play.google.com/books/reader?id=DNzWJBluiGIC&pg=GBS.PR8&hl=es>.

⁵ POSNER, Z. I. (1963). Williamsburg — A Jewish Community in Transition. *The Hasidic Community of Williamsburg. Tradition: A Journal of Orthodox Jewish Thought*, 5(2), 302–304. Obtenido 20/01/2020 de <http://www.jstor.org/stable/23256135>

Jewish Experience o *Home in Exile: Hasidim in the New World*; también publicadas en el periodo de los años 90.

En el siglo XXI, uno de los mayores especialistas en judíos ortodoxos y ultraortodoxos en Estados Unidos es Jeffrey Gurock profesor de la *Yeshiva University* en Nueva York. Entre otras obras, escribió en 2009 el libro *Orthodox Jews in America (The Modern Jewish Experience)*, en el que igual que los anteriores explica la evolución de la comunidad en América. Sin embargo, debido también a que es más reciente, introduce ciertos aspectos más novedosos y explica cómo compatibilizan estos judíos su vida religiosa y espiritual con la cultura moderna de la que se encuentran rodeados. También estudia cómo lidian con algunos aspectos, por ejemplo el feminismo.

Por otro lado, tenemos las fuentes de carácter periodístico. En primer lugar, encontramos la *Jewish Telegraphic Agency*, que es una fuente de noticias y análisis de todos aquellos asuntos relacionados, siempre, con los judíos que puedan resultar de interés. Fue fundada en 1917 en Nueva York, y desde entonces se encarga de cubrir todos aquellos asuntos políticos, económicos y sociales que afectan a los judíos de todo el mundo. A pesar de que su sede se encuentra en esta ciudad, cubre otras muchas ciudades como Washington, Israel y ciudades Europeas, por ejemplo⁶. Encontramos también algunas otras revistas judías entre las que destacan: *Mosaic*, *Forward*, *The Jerusalem Post* o *The Times of Israel*; entre otras. En todas ellas podemos encontrar artículos de diferentes autores, generalmente judíos, en el que se tratan asuntos tanto históricos como de la actualidad política, social y económica judía.

A día de hoy, debido al hermetismo que los caracteriza, los judíos ultraortodoxos siguen siendo un grupo muy enigmático y la información que tenemos de su comunidad no es tan amplia como la que se ha obtenido de otros grupos religiosos. Muchos de los datos que tenemos de su vida cotidiana se obtienen a partir de testimonios de personas que han salido de una comunidad ultraortodoxa a la que han pertenecido antes. Por ejemplo, una de las series más populares y por las cuales se ha popularizado mucho últimamente el jasidismo, es *Unorthodox*. Esta producción contó con el asesoramiento de Eli Rosen, un actor de cine nacido en Williamsburg que renunció a sus orígenes para

⁶ Jewish Telegraphic Agency. About the Jewish Telegraphic Agency. Obtenido 29/3/2022 de <https://www.jta.org/about-us>

tomar un camino distinto. Fue gracias a este que se pudieron representar muchas de sus tradiciones hasta ahora ampliamente desconocidas.

1.3. Objetivos

El objetivo de este trabajo es explicar por qué la comunidad judía ultraortodoxa muestra dificultades para integrarse en la sociedad de Nueva York, a pesar de llevar ya décadas instalados en esta tierra y de tratarse de un grupo muy numeroso y cada vez mayor. Para comenzar veremos cómo llegaron estas familias a la ciudad, así como sus orígenes, para poder entender posteriormente el resto de facetas que caracterizan sus vidas.

En segundo lugar, trataremos la materia de la sanidad. Vamos a ver algunos ejemplos y casos reales para así explicar las peculiaridades médicas que la comunidad presenta. Esto provoca que a veces se originen situaciones muy complicadas ya que se ve enfrentada la salud de un ser humano con una serie de convicciones religiosas rígidas y muy arraigadas contra las que en la mayoría de los casos no se puede luchar.

A continuación, expondremos el sistema educativo, lo cual nos servirá como vehículo conductor para comprender ciertos aspectos de los componentes de la comunidad, algunos problemas de integración, obstáculos en la vida laboral, conflictos entre los ayuntamientos y las *yeshivas*, etc., veremos cómo es el desarrollo de niños y niñas que posteriormente se verá reflejado en las relaciones entre hombres y mujeres. Y en esta línea, mostraremos estadísticas que recogen el elevadísimo desempleo que se da entre los judíos ultraortodoxos, principalmente por su falta de preparación educativa y profesional y también por el número elevadísimo de hombres que se dedican al estudio de las escrituras y los libros sagrados. Esto provoca que el nivel de ingresos de muchas de las familias sea muy bajo, por lo que muchas de ellas viven en altos niveles de pobreza.

Posteriormente expondremos las tendencias políticas que ha mostrado el grupo jaredí a lo largo de los años en Nueva York, mostraremos los principales aspectos que son tenidos en cuenta a la hora de acudir a las urnas y explicaremos el por qué de todos los conflictos que surgieron con la comunidad tras el estallido de la pandemia del COVID. Vamos a analizar también las razones de algo que ha venido ocurriendo desde estos últimos años que es el aumento del antisemitismo, tanto en Estado Unidos, como en Europa, como en el resto del mundo. Finalmente, estudiaremos el papel que tiene la mujer

en sus sociedades, tan distinto al resto de culturas occidentales y que en muchos casos puede chocar y ser muy controvertido para el resto de los ciudadanos.

1.4. Metodología

A la hora de llevar a cabo el trabajo, he utilizado tanto fuentes primarias como secundarias. Las primarias principalmente para explicar cómo fueron los orígenes de la comunidad ultraortodoxa en Nueva York, así como su evolución los primeros años, en boca de autores que lo narran desde su propia perspectiva según ocurría y según iba creciendo su influencia. Este es el caso de los libros de los autores mencionados previamente, en su mayoría escritos a mediados y finales del siglo XX. Sin embargo, en el resto de facetas, como es la política, el ámbito laboral, la sanidad, etc., he utilizado fuentes secundarias, como son estudios y artículos publicados por distintos autores, y los propios artículos periodísticos y de revistas. Cabe mencionar que los autores de estas últimas fuentes se tratan tanto de personas pertenecientes a la propia comunidad o a otras ramas dentro de la religión judía; o bien a estudiosos del judaísmo pero no pertenecientes a este.

Para realizar el análisis hemos seleccionado los principales ámbitos tanto sociales como políticos y económicos en los que se desenvuelve la comunidad jasídica, y a partir de ahí los hemos analizado en mayor profundidad para poder conocer más a fondo su modo de vida y sus tradiciones. A partir de ahí, esto lo hemos comparado con el modo de vida del resto de grupos en la sociedad de neoyorquina a fin de conocer sus similitudes y diferencias para conocer si existe una integración real de la comunidad en la sociedad de esta ciudad.

2. ORIGEN Y LLEGADA DE LA COMUNIDAD JUDÍA ULTRAORTODOXA A NUEVA YORK

El Judaísmo Jasídico, o la comunidad judía ultraortodoxa, nace a mediados del siglo XVIII en el Este de Europa como una alternativa al judaísmo tradicional. El objetivo principal era transformar lo que se había convertido en una fe muy formal y erudita en algo más pragmático y cercano a la sociedad⁷, como explica más concretamente Janet Belcove – Shalin en su libro: “The Hasidic movement sought to transform rabbinical Judaism from what was perceived by its followers as a rigid, overly scholastic faith into a teaching and lifestyle based on egalitarianism, charismatic leadership, and ecstatic devotion to God”⁸.

El judaísmo no fue el único movimiento que surgió en este momento, pero sí fue uno de los más numerosos y exitosos a la hora de evolucionar hacia una religión judía más moderna y acorde con el contexto social siglos después de la diáspora. Su fundador fue el rabino Israel ben Eliezer (1698-1760), el *Baal Shem Tov* (el Maestro del Divino Nombre). A diferencia de otros líderes judíos, no se trataba de un gran estudioso de la Torah, sino que se trataba de un profesor de colegio y obrero⁹. Por eso trató de enseñar a sus seguidores que la fe no solo se vive a través del estudio y la oración, sino que existen muchas otras formas, “The Besht¹⁰ taught his fellow Jews that God was omnipresent and that the Divine could be served not only through study and prayer, but also through an uplifting melody, a spirited dance, or an inspiring story, if the Almighty was praised”¹¹.

Tras la muerte del Besht, su sucesor, *Dov Ver* de Mezeritch (1704-1772) fue el encargado de codificar todas sus enseñanzas para poder así transmitir las a las generaciones futuras. Además, con el jasidismo nació una nueva figura religiosa que a día de hoy es la más importante, el Rabino (*rebbe*). Se trata de la mayor autoridad religiosa en cada una de las comunidades, y su labor fundamental es guiar a los fieles y marcar unas pautas de comportamiento.

⁷ My Jewish Learning. (2014). Hasidic Movement: A History. *My Jewish Learning*. Obtenido 20/01/2022 de <https://www.myjewishlearning.com/article/hasidic-movement-a-history/>.

⁸ BELCOVE-SHALIN, J.S. (1995). *New World Hasidism: Ethnographic Studies of Hasidic Jews in America*. Albany: SUNY. Obtenido 20/01/2022 de <https://play.google.com/books/reader?id=DNzWJBluiGIC&pg=GBS.PR8&hl=es>.

⁹ *Id.*

¹⁰ Así es como lo denominaban

¹¹ BELCOVE-SHALIN, J.S. (1995). *Op. cit.* Obtenido 20/01/2022 de <https://play.google.com/books/reader?id=DNzWJBluiGIC&pg=GBS.PR8&hl=es>.

Rabbinic authorities establish and maintain guidelines for behaviour, issuing public statements and personal responsa. Strict religious obligation includes observance of the Sabbath, festivals and dietary laws, modesty in behaviour and dress, separation of men and women in public domains, and, for men, ongoing religious study and thrice daily prayer. Many features of the secular world are perceived as detracting from God's sanctity, and Hasid Jews live in tightly knit communities functioning in self-imposed cultural insularity¹².

A día de hoy, el judaísmo ultraortodoxo se ha implantado en múltiples lugares del mundo, tanto en Europa, como en América del Norte, del Sur, o Australia. Aun así, las comunidades más importantes se encuentran situadas en América del Norte e Israel.

La llegada de los judíos ortodoxos a Estados Unidos comienza a finales del siglo XIX, cuando un gran número de rabinos, quizás más jóvenes o con una menor experiencia, comienzan a llegar a estos territorios y se inicia la formación de comunidades. Sin embargo, el momento decisivo no llega hasta el fin de la Primera Guerra Mundial, cuando otros rabinos más importantes e influyentes comienzan a hacer visitas a Norte América y a formar realmente sus comunidades. Estos son: Rabbi Israel Hager (the Radutzer Rebbe), Rabbi Joseph Isaac Schneersohn (the Libavitcher Rebbe) and Rabbi Mendel of Visheff (Son of the Vishnitzer Rebbe)¹³. Finalmente, es después de la Segunda Guerra Mundial y la escapada de los judíos de Europa¹⁴ cuando se da el asentamiento definitivo de estas comunidades y comienza su crecimiento. Concretamente, su asentamiento se Desarrollo de la siguiente manera:

It was not until after World War II, however, that Hasidim and their rebbes massed upon these shores. The revered Satmarer and Klausenberger Rebbes were among those who settled in Williamsburg; the Lubavitcher Rebbe sunk roots in Crown Heights; the Stoliner Rebbe along with others took up residence in Boro Park; and the Bobover Rebbe settled on the Upper West Side of Manhattan. By the mid-sixties, the Hasidic population in New York was believed to be

¹² COLEMAN-BRUECKHEIMER K. Y DEIN S. (2011). Health Care Behaviours and Beliefs in Hasidic Jewish Populations: A Systematic Review of the Literature. *Journal of Religion and Health*, 50(2), 422-436. Obtenido 13/3/2022 de <https://www.jstor.org/stable/41349798>

¹³ BELCOVE-SHALIN, J.S. (1995). *New World Hasidism: Ethnographic Studies of Hasidic Jews in America*. Albany: SUNY. Obtenido 20/01/2022 de <https://play.google.com/books/reader?id=DNzWJBtuiGIC&pg=GBS.PR8&hl=es>.

¹⁴ Durante y después del Holocausto miles de judíos emigraron bien a zonas de Estados Unidos, como Brooklyn, o a Israel.

between 40,000 - 50,000 adherents strong, with Satmar at 1,300 families and Stolin, Bobov, Klausenberg, and Lubavitch having between 100 to 500 families between them¹⁵.

Se trató de un crecimiento muy rápido debido al elevado índice de natalidad en esta cultura, que deriva principalmente de dos razones: su propia tradición de tener mucha descendencia, y la necesidad de “repoblar” el mundo tras las muertes masivas de judíos en la Guerra y en el Holocausto. ¹⁶ Samuel Heilman, profesor de sociología del Queen College de la City University de Nueva York, comentaba al respecto que “en las sociedades seculares, los jóvenes aspiran a conseguir una carrera universitaria, salir al mundo laboral y triunfar. Los haredim, por otro lado, han fijado su objetivo en tener tantos hijos como sea posible. Así es como interpretan el éxito” ¹⁷

Surgen así tres comunidades jasídicas en Nueva York que son: la comunidad de Williamsburg que sigue la enseñanza del Rabino Satmaner; la comunidad de Crown Heights, del Rabino Lubavitcher; Boro Park del Rabino Stoliner; y la comunidad del Upper West Side de Manhattan proveniente del Rabino Bobover. La más grande y en la que nos vamos a centrar es la primera de ellas. Cabe mencionar que en los años 60-70 nace en Estados Unidos una nueva corriente, denominada “neo-jasidismo” a partir de la comunidad *Havurat Shalom*, que afrontaba los preceptos tradicionales del jasidismo tradicional desde otro punto de vista, adoptando todo aquello que consideraban compatible con los movimientos modernos, como las mujeres, la sexualidad y la relación con los no judíos¹⁸.

El idioma oficial de los ultraortodoxos es el *yiddish*, y a pesar de que en muchas ocasiones se piensa que es lo mismo que el hebreo no es así. Se trata de dos idiomas muy distintos, no solo en las palabras si no también en la pronunciación. El *yiddish* es una mezcla entre el hebreo tradicional y palabras provenientes del alemán, y comenzó a ser hablado con la formación de las comunidades de judíos azquenacés.

¹⁵ BELCOVE-SHALIN, J.S. (1995). *New World Hasidism: Ethnographic Studies of Hasidic Jews in America*. Albany: SUNY. Obtenido 20/01/2022 de <https://play.google.com/books/reader?id=DNzWJBluiGIC&pg=GBS.PR8&hl=es>.

¹⁶ KADDEN, J. Y WATTENBERG, B. (2005). *Jewish Babies*. American Enterprise Institute. Obtenido 3/2/2022 en http://www.aei.org/publications/filter..pubID.23547/pub_detail.asp

¹⁷ *Id.*

¹⁸ MAYSE, A. (2018). *The Development of Neo-Hasidism: Echoes and Repercussions*. The Lehrhaus. Obtenido 30/3/2022 de https://www.academia.edu/42332219/The_Development_of_Neo_Hasidism_Echoes_and_Repercussions

3. SANIDAD

La cultura y las tradiciones tienen un gran impacto sobre las prácticas sanitarias que se pueden aplicar sobre el paciente. Como sabemos, los judíos ultraortodoxos tienen una cultura muy arraigada, en la que las características socioculturales tienen un peso muy fuerte. En muchas ocasiones los judíos jasídicos acuden a las autoridades religiosas para tomar decisiones relacionadas con su salud o los tratamientos a los que se deben someter. Y por otra parte, en numerosas ocasiones optan por la sanación espiritual por encima de la salud física.

The impact of cultural issues is observed in almost all aspects of health care, including awareness of and attitude to lifestyle risk factors for disease, awareness of early signs and symptoms of disease, access to and uptake of prevention, screening, diagnostic and treatment services, and access to and uptake of information and support services¹⁹

Además, un aspecto muy importante es la falta de educación y la desinformación a la que esta sometida la comunidad lo que provoca la falta de confianza en los métodos sanitarios actuales y el rechazo a someterse a los tratamientos. Coleman-Brueckheimer y Dein expresan: “Hasidim may be less educated concerning health care and illness prevention than members of the wider population due to sociocultural insularity, and clinicians may find implementing successful health education a challenge”.²⁰

Otra práctica muy controvertida en la tradición de los judíos ultraortodoxos es la circuncisión oral (*b'peh metzitzah*). La práctica consiste en la succión oral de los genitales del recién nacido por parte de un *mohel* a la hora de llevar a cabo la circuncisión. La preocupación viene de la facilidad de infección a la que se ve expuesto un recién nacido con un sistema inmunológico subdesarrollado y que se ve expuesto a las posibles enfermedades bucales de quien lleva a cabo este procedimiento, como por ejemplo el virus de herpes simple (VHS). De hecho, podemos ver los resultados en los siguientes datos: “According to the New York City Department of Health and Mental Hygiene

¹⁹ IQ Solutions. (2001). National Standards for Culturally and Linguistically Appropriate Services in Health Care Final Report. US Department of Health, Human Services OPHS Office of Minority Health. Obtenido 4/3/2022 de <https://minorityhealth.hhs.gov/assets/pdf/checked/finalreport.pdf>

²⁰ COLEMAN-BRUECKHEIMER K. Y DEIN S. (2011). Health Care Behaviours and Beliefs in Hasidic Jewish Populations: A Systematic Review of the Literature. *Journal of Religion and Health*, 50(2), 422-436. Obtenido 13/3/2022 de <https://www.jstor.org/stable/41349798>

(NYCDH), 11 infants in the state have contracted the virus in this manner since 2004; two suffered permanent brain damage and two died”.²¹

En consecuencia, surge el debate de si se debe ilegalizar el *b'peh metzitzah*, sin embargo, la comunidad ultraortodoxa argumenta que estas prácticas entran dentro del derecho de libertad religiosa. No obstante, este derecho no es absoluto en Estados Unidos por lo que se le podrían imponer ciertas limitaciones. El argumento de la comunidad jaredí es que existen muchos otros riesgos a los que los menores están expuestos y no por ello el estado impone prohibiciones, como por ejemplo nadar en una piscina con riesgo de que el menor se ahogue.

A continuación, a través del estudio realizado por Ezra Gabbay, Matthew W. McCarthy and Joseph J. Fins en 2017 publicado en la revista *Journal of Religion and Health*, vamos a ver tres casos concretos en los que las tradiciones y la cultura jaredí marca la diferencia con respecto a los tratamientos médicos ordinarios. En primer lugar, el *Sabbath* es el día principal de la semana para los judíos. Durante este día, los judíos ortodoxos evitan realizar cualquier acción que requiera una actividad física o aquella que requiera el uso de tecnología o aparatos electrónicos. Se trata de un asunto muy complicado dado que los hospitales se encuentran rodeados de aparatos electrónicos, tecnología, y máquinas de todos los tipos:

Observance of Sabbath in the hospital can thus be confusing and cumbersome to patients, family and staff. Routine actions such as walking through electronically operated doors, riding an elevator, getting a snack, signing forms, calling for help or communicating with family members are fraught with doubt as to whether the patient's condition justifies transgressing the limits of the Sabbath.²²

En segundo lugar, destaca el trato que se puede aplicar a las mujeres embarazadas. Como nos explican los autores del estudio, hay determinadas pruebas y tratamientos médicos que no se realizab sobre embarazadas debido a que los judíos ultraortodoxos “no creen en ello”. En todo caso, las actitudes con respecto a estas pruebas varían de unas

²¹ DAVIS, D. S. (2013). Ancient Rites and New Laws, how should we regulate religious circumcision of minors?. *Journal of Medical Ethics*, 39(7). 456-458. Obtenido 18/11/2021 de <https://www.jstor.org/stable/43282785>

²² GABBAY, E., MATTHEW W. M. Y FINS J. J. (2017). The Care of the Ultra-Orthodox Jewish Patient. *Journal of Religion and Health*, 56 (2). 545-560. Obtenido 20/11/2022 de <https://www.jstor.org/stable/44158333?seq=1>

mujeres a otras. Esto se debe a que el primer mandamiento de la Torah señala "be fruitful and multiply" (recogido en el Génesis) y por eso no creen en la utilización de tratamientos, aun beneficiosos, que puedan interferir en esta misión.

Vemos por tanto que estas decisiones se basan en una creencia muy arraigada en las enseñanzas que se recogen en la Torah y por tanto en unos aspectos culturales muy fuertes. Como señalan los autores:

A qualitative analysis of interviews with these women revealed that decisions to decline prenatal testing were made in the context of a profound spiritual, faith-based choice, rather than a simple defense to rabbinic authority, the husband's dictum or social pressure. Women expressed confidence that the outcome of pregnancy would represent God's choice for them and viewed endurance of undesirable outcomes as manifestation of the highest level of religious faith.²³

A través del tercer caso, nos muestran la principal barrera a la que se enfrentan los profesionales de la sanidad a la hora de tratar a un paciente judío ortodoxo jaredí. Este reto es, como hemos visto anteriormente, la necesidad de muchos ellos de someter las principales decisiones a la supervisión de su rabino. En este ejemplo se trata de un hombre de 77 años gravemente enfermo del pie y con múltiples complicaciones a lo largo de su enfermedad que, aun encontrándose en la Unidad de Cuidados Intensivos y con necesidad de una rápida actuación para salvar su vida, exige consultar a su rabino antes de llevar a cabo cualquier acción. Son ellos los que tienen la última palabra, "Rabbis are considered links in an unbroken chain of interpretation that begins with the Torah that God handed down to Moses"²⁴. A la hora de resolver las consultas, los rabinos someten su decisión íntegramente a las enseñanzas recogidas en la *halajá* y en la mayoría de las ocasiones se pone por encima la voluntad de Dios a la supervivencia y la buena salud del paciente.

The sanctity of life and the body's integrity must be balanced against the benefits of the procedure to the patient's well-being, particularly in the context of traditional Jewish values

²³ GABBAY, E., MATTHEW W. M. Y FINS J. J. (2017). The Care of the Ultra-Orthodox Jewish Patient. *Journal of Religion and Health*, 56 (2). 545-560. Obtenido 20/11/2022 de <https://www.jstor.org/stable/44158333?seq=1>

²⁴ *Ibid.*

(cosmetic surgery, e.g., may help a person find a spouse and start a family, or earn a livelihood)²⁵

En definitiva, la comunicación entre el rabino y el médico es de suma importancia dado que en la mayoría de las ocasiones es imprescindible a la hora de aplicar tratamientos al paciente. Esta intervención muchas veces limita la autonomía de este y la libertad de hacer del profesional.

4. EDUCACIÓN

4.1. Escuelas, *yeshivas*, y el conflicto por el control de la educación

Otro de los aspectos divergentes y en los que observamos las grandes diferencias que presenta la comunidad judía ultraortodoxa con respecto al resto de la sociedad, y por consiguiente unas grandes dificultades para integrarse, es la educación.

La educación es uno de los factores más importantes a la hora de alcanzar el desarrollo. Ante el cambio continuo que vive la sociedad hoy en día, es uno de los medios principales a fin de evolucionar la mentalidad de los grupos y de la sociedad, sobre todo con el constante crecimiento de la ciencia y de las tecnologías, que es innegable e imparabile. Lo que ocurre en la comunidad jasídica es que viven ajenos a esta realidad tecnológica y su modelo educativo ha quedado anclado al modelo que se impuso a las escuelas en sus inicios en el siglo XX, y no ha evolucionado. Por lo tanto, la mentalidad de los niños y jóvenes estudiantes judíos no se corresponde con el desarrollo social y cultural que experimentan sus semejantes.

Su sistema educativo se estructura en: guardería e infantil; primaria y secundaria, lo cual ya es considerado *yeshivá*. Durante estos últimos años la enseñanza se basa en el aprendizaje de unos conocimientos muy básicos de matemáticas, inglés y ciencias, y principalmente en el estudio del *Talmud*, un conjunto de enseñanzas en las que los sabios del judaísmo explican e interpretan lo recogido en la Torah.

²⁵ GABBAY, E., MATTHEW W. M. Y FINS J. J. (2017). The Care of the Ultra-Orthodox Jewish Patient. *Journal of Religion and Health*, 56 (2). 545-560. Obtenido 20/11/2022 de <https://www.jstor.org/stable/44158333?seq=1>

La *Yeshivá* es una escuela judía destinada al estudio de la Torah, el Talmud y la Halaja o ley judía. Generalmente está diseñada para hombres, aunque también existen algunas mixtas (no en el caso de los ultraortodoxos) y las mujeres asisten a la *midrasha*. En estas escuelas los alumnos reciben las lecciones por parte de un maestro y comentan e interpretan los textos junto con sus compañeros. Como veremos posteriormente, no está únicamente destinada a niños y jóvenes, si no que muchos adultos también acuden a esta a estudiar los textos.²⁶

Las escuelas están divididas en por sexo, y dado que las mujeres no se pueden convertir en rabinos, estas dedican la segunda mitad del día a estudiar inglés, matemáticas o ciencias sociales; mientras que los hombres si aspiran a convertirse en rabinos por lo que apenas dedican tiempo al estudio de estos contenidos. Además de que en la mayoría de los casos el nivel de inglés de los profesores que instruyen estas materias es muy bajo, y gran parte del contenido de los libros de texto es censurado. Ante todas estas barreras cabe preguntarse qué educación se le puede ofrecer a los niños que acuden a estas *yeshivás*, ya que vemos claramente que la educación no es equivalente e igualitaria a la del resto de niños seculares.²⁷

A pesar de que la ley del Estado de Nueva York obliga a que todos los colegios sigan un mismo programa educativo con unas líneas básicas, las escuelas judías rara vez lo cumplen. De hecho, podemos ver numerosos artículos en la prensa neoyorquina denunciando esta situación.

New York State law mandates that private and religious schools provide a curriculum equivalent to that of public schools, and a 2019 report by New York City’s Department of Education found that only two of the 28 yeshivas it investigated met these requirements. This is especially problematic, considering that the city’s yeshivas receive over \$100 million in state funds annually.²⁸

Uno de los principales sujetos de actuación frente a esta situación es la ONG “Jóvenes Defensores de una Educación Justa”, YAFFED (por sus siglas en inglés “*Young*

²⁶ Spiegato. ¿Qué es una Yeshivá?. Spiegato. Obtenido 14/1/2022 de <https://spiegato.com/es/que-es-una-yeshiva>

²⁷ BEN ISRAEL, R. B. (2015). El sistema educativo judío. Enlace Judío. Obtenido 15/1/2022 de <https://www.enlacejudio.com/2015/05/14/el-sistema-educativo-judio/>

²⁸ WEBER, B. Y LEVIN, C. (2021). My son’s yeshivá is breaking the law. The New York Times. Obtenido 11/1/2022 de <https://www.nytimes.com/2021/04/07/opinion/yeshiva-schools-education.html>

Advocates for Fair Education”), que se dedica a luchar por una educación secular para los jóvenes jaredíes y jasídicos. Fueron ellos los que impulsaron la investigación por parte del Departamento de Educación de las *yeshivás* en 2015 que concluyó en 2019 en que la gran mayoría de las escuelas no cumplía con estos requisitos.

Entre otros cambios que se han llevado a cabo gracias a su esfuerzo es la introducción de la legislación S6423/A7055 cuyo objetivo principal es: “to clarify that nonpublic schools must provide an education to their students that is substantially equivalent to public schools students and to require that such nonpublic schools certify they are complying with the substantially equivalent standard or they will be prohibited from receiving any state public funding.”²⁹

Por el contrario, en contraposición con este grupo surge Padres por la Libertad Educativa y Religiosa en los Colegios, PEARLS (por sus siglas en inglés: *Parents for Educational and Religious Liberty in Schools*), que fue creada en 2015 a fin de reivindicar el derecho de los padres judíos ultraortodoxos de elegir libremente la educación de sus hijos, que en este caso es una formación religiosa. Además, Yeruchim Silber, que pertenece a un gran grupo de *advocacy* del grupo jaredí en Nueva York y es el responsable de las relaciones con el gobierno, defiende que el gobierno debe respetar que los padres tienen el derecho a elegir la educación que quieren para sus hijos, por lo que se debe cuidar esta libertad y no es algo en lo que el gobierno pueda interferir³⁰.

Una consecuencia muy importante de estas diferencias educativas tiene lugar cuando una persona perteneciente a la comunidad la decide abandonar. Lo que ocurre es que, mientras que los ciudadanos ultraortodoxos que quieren permanecer a esta se encuentran orgullosos de su educación, aquellos que no quieren seguir formando parte se encuentran atrapados y sin ninguna oportunidad en el exterior debido a su desconocimiento en muchas materias que en el resto de sectores de la sociedad son consideradas básicos o incluso imprescindibles.

²⁹ The New York State Senate. (2021). Senate Bill S6423. Relates to compliance with substantially equivalent education by nonpublic schools. Obtenido 23/1/2022 de <https://www.nysenate.gov/legislation/bills/2021/s6423>

³⁰ HANAU, S. (2021). Education Standards at Yeshivas Become Major Issue in NYC Mayoral Race. Jewish Telegraphic Agency. Obtenido 23/1/2022 de <https://www.jta.org/2021/03/25/ny/education-standards-at-yeshivas-become-major-issue-in-nyc-mayoral-race>

Como expresa Naftuli Moster en uno de sus discursos en 2020: “Some of the problems that result from educational neglect – intergenerational poverty, frayed community relations, and lack of civic awareness – are no doubt matters of great concern to us all”.³¹

En primer lugar, la barrera más evidente, es la comunicación. Para todos aquellos jóvenes que reciben una instrucción prácticamente nula en la escuela supone una grandísima barrera de comunicación con el resto de la sociedad. Ya que no debemos olvidar que se trata de una comunidad implantada en un país de habla inglesa, por lo que de puertas hacia afuera es necesario que tengan un conocimiento básico-intermedio de inglés para poder comunicarse con su entorno.

En segundo lugar, la falta de educación tiene también numerosas consecuencias culturales. Dado que los niños no aprenden aspectos básicos de historia más allá de lo que viene recogido en la Torah. Por ejemplo, en numerosas *yeshivás* no se enseña a los alumnos qué ocurrió con los judíos en el Holocausto, lo que crea divisiones irreparables dentro de la propia comunidad judía. Es más, sufren un gran desconocimiento del resto de culturas que habitan en el mundo, y por ello en la mayoría de los casos se encuentran aislados y recelan de todo aquello que salga de sus tradiciones y costumbres. Por eso les faltan ciertos valores cívicos muy importantes para vivir en comunidad y, una vez más, para integrarse en esta. Como hemos visto anteriormente, por ejemplo se ve reflejado en la gran controversia con las medidas tomadas ante la pandemia del COVID.

Además, desde un punto de vista económico, muchas de estas familias acaban viviendo por debajo de los índices de pobreza. Esto se debe a que muchos de ellos no tienen la posibilidad de acceder a un empleo decente, dado que no han desarrollado las capacidades requeridas y se encuentran atrapados en una situación que difícilmente tiene solución. Estas familias terminan dependiendo de las ayudas que reciben, del Estado o bien de los fondos de la propia comunidad.

The UJA Federation of New York’s landmark 2011 study on Jewish poverty found that Hasidic families were the most likely to be living in poverty. New Square and Kiryas Joel are ranked among the poorest locales in New York State and in all of The United

³¹ MOSTER, N. (2020). Secular Education in Hasidic Yeshivas is a Jewish Issue. eJewishPhilanthropy. Obtenido 23/1/2022 de <https://ejewishphilanthropy.com/secular-education-in-hasidic-yeshivas-is-a-jewish-issue/>

States. A majority of Hasidic families need to rely on public assistance to provide for their children, and this too is often not enough to cover all necessary expenses. This is where the philanthropy of the broader Jewish community kicks in to fill the gap.³²

La organización, YAFFED, también defiende que la educación es un Derecho Humano que está siendo violado, el Derecho a la Educación, recogido en la Declaración Universal de los Derechos Humanos. Mientras que los padres judíos ultraortodoxos, como hemos visto, defienden que forma parte de la Libertad de Educación, que se encuentra recogida en el Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, entre otros.³³

Existen ciertas opiniones que sugieren que es el Departamento de Educación del Estado de Nueva York el que debería encargarse de asegurar que todas estas escuelas aseguren unas líneas básicas de aprendizaje. Ya que de otro modo todos estos jóvenes van a quedar marginados y en una situación de desigualdad en un futuro.

4.2. El acceso a internet

Otra gran diferencia que presenta la comunidad ultraortodoxa es la restricción al acceso a internet. Estos últimos años atrás, en los Estados Unidos ha crecido la llamada “crisis de fe” (*emune kashes*), y muchos judíos consideran que esto se debe a las nuevas tecnologías³⁴. Aquellas comunidades que utilizan internet lo hacen con una finalidad más práctica, como por ejemplo portales de noticias, pero limitado únicamente a sus comunidades judías.

El argumento principal que dan los líderes jasídicos es que el acceso a estas nuevas tecnologías tiene el riesgo de provocar dichas “crisis de fe”, además de querer censurar todos aquellos contenidos que no se ajustan a las normas de la comunidad, “that is gentile³⁵ content, (...) could tempt and lead ultra-Orthodox men to sinful practice”,³⁶

³² MOSTER, N. (2020). Secular Education in Hasidic Yeshivas is a Jewish Issue. eJewishPhilanthropy. Obtenido 23/1/2022 de <https://ejewishphilanthropy.com/secular-education-in-hasidic-yeshivas-is-a-jewish-issue/>

³³ Young Advocates for Fair Education (YAFFED). News & Articles. Obtenido 20/01/2022 de <https://yaffed.org/news-articles/>

³⁴ FADER, A. (2017). Ultra-Orthodox Jewish interiority, the Internet, and the crisis of faith. *Journal of Ethnographic Theory*, 7(1). 185-206. p.186 Obtenido 30/3/2022 de <https://www.journals.uchicago.edu/doi/pdfplus/10.14318/hau7.1.016>

³⁵ Entendido como “gentil” todo lo secular, lo que se encuentra fuera de la comunidad ultraortodoxa

³⁶ *Ibid.*, p.190.

pudiendo tener por ejemplo ciertos comportamientos sexuales no acordes con sus preceptos religiosos. No obstante, muchos de ellos cuentan con teléfonos móviles y con *smartphones*, sobre todo las generaciones más jóvenes, por lo que los rabinos se encargan de controlar el uso de filtros en todos estos dispositivos a fin de censurar todo aquello que no sea adecuado.

En definitiva, lo que ocurre con esto, unido a la educación, es que los jasídicos, en esencia, viven ajenos a todo aquello que está ocurriendo a su alrededor, por lo que muchas veces tienen un absoluto desconocimiento cultural de la sociedad en la que viven y resulta muy complicado que reciban estudios o lleven a cabo empleos más allá de su comunidad. Con estas medidas tan rigurosas están evitando todos los inconvenientes que tienen las nuevas tecnologías y las redes sociales pero también están perdiendo todos sus beneficios, viven una cierta atemporalidad con la enorme transformación tecnológica en la que vivimos desde hace unos años.

5. ÁMBITO LABORAL

Resulta muy complicado conocer datos económicos de la comunidad jasídica debido a su hermetismo y aislamiento, pero como podemos observar en los datos del censo de Nueva York realizado en 2010³⁷ :

TABLE 29.1. Census Data 2010

<i>Location</i>	<i>Median house-hold income in dollars</i>	<i>Percentage of population 16+ in labor force</i>	<i>Income less than \$24,999</i>	<i>Income \$100,000 and above</i>	<i>Percent-age on food stamps</i>	<i>Percentage of all families below poverty level during the last year</i>	<i>Below poverty level with children under 5</i>	<i>Total population</i>
Kiryas Joel	23,491	50%	58%	4%	48%	59%	68%	20,175
New Square	21,172	57%	53%	4%	78%	58%	67%	6944
Kaser	18,470	53%	64%	4%	56%	63%	72%	4724
New York State	54,148	64%	24%	25%	14%	12%	18%	19,378,102

³⁷ BELCOVE-SHALIN, J.S. (1995). *New World Hasidism: Ethnographic Studies of Hasidic Jews in America*. Albany: SUNY. Obtenido 20/01/2022 de <https://play.google.com/books/reader?id=DNzWJBluiGIC&pg=GBS.PR8&hl=es>.

Las tres primeras se tratan de ciudades pertenecientes al Estado de Nueva York en su mayor parte habitadas por judíos ortodoxos o jasídicos, mientras que la última fila nos muestra los datos del Estado de Nueva York en general. Como podemos observar, el número de adultos que trabajan en las comunidades ultraortodoxas es menor que en el resto de la sociedad, sin embargo, lo que llama la atención es que a pesar de que la diferencia en porcentaje de personas empleadas no varía tanto, si lo hace el nivel de ingresos. El porcentaje de familias que viven por debajo del umbral de pobreza (sexta columna) en las tres localidades duplica e incluso triplica al del Estado de Nueva York. Y sobre todo las familias en las que se encuentran niños por debajo de los cinco años (séptima columna) es muy preocupante.

Entre los hombres adultos, encontramos empleos recurrentes como el mercado de los diamantes, manufacturas, electricistas, carpinteros, pequeños negocios, etc³⁸. No obstante, la mayor parte de hombres adultos que no trabajan se dedican al estudio de los textos sagrados. La inexperiencia en un empleo y la falta de conocimientos y aptitudes básicas es un verdadero problema para la comunidad. Hay determinados empleos que no son bien vistos por parte de la esta y provocan rechazo, por lo que las oportunidades son muy limitadas. A raíz de esto, algunos de ellos desarrollan trabajos relacionados con la religión como vemos a continuación:

Many as well are employed in religious-oriented occupations and serve as religious teachers, ritual slaughterers, overseers of food products requiring rabbinical supervision, scribes for religious letters and documents, and the manufacturers of religious articles such as phylacteries, prayer shawls, and *mezzuzoths*.³⁹

En cuanto a las mujeres, generalmente son estas las que buscan un empleo y las encargadas de obtener ingresos mientras sus maridos se encuentran en la *yeshivá*. Los trabajos más comunes que desempeñan son como encargadas o dependientas en comercios (generalmente en sus propios barrios y cuyos clientes forman parte también de la comunidad), como profesoras, trabajos administrativos o en puestos de informática mayoritariamente.⁴⁰ Tanto en hombres como mujeres, en paralelo al resto de facetas de

³⁸ Countries and their Cultures. Hasidim Economy. Everyculture. Obtenido 23/1/2022 de <https://www.everyculture.com/North-America/Hasidim-Economy.html#ixzz7KzhfrgTY>

³⁹ *Id.*

⁴⁰ MORRIS, B. J. (2021). Hasidic Women in the United States. Jewish Women Archive. Obtenido 23/1/2022 de <https://jwa.org/encyclopedia/article/hasidic-women-in-united-states>

su vida, la laboral está muy condicionada por los valores religiosos. Por eso, muchas veces los empleos deben acomodarse a sus necesidades y a su cultura, como es por ejemplo el *Sabbath* o las fiestas religiosas. A diferencia de la cultura occidental, el trabajo es algo secundario, y se ve supeditado a las pautas religiosas.

En Israel, por ejemplo, el desempleo de la población ultraortodoxa es tan elevado que se han creado empresas especializadas, el centro Kivun, en el que se les ayuda a buscar trabajos acondicionados a su religión, particularidades y tradiciones. De hecho, actualmente este país se encuentra entre los más fuertes en el sector de la tecnología, y ya es considerado un “nicho para jaredíes” ya que son muchos los que han encontrado puestos de trabajo en esta área⁴¹.

En cuanto a Nueva York, uno de los sectores principales que ha sido regentado históricamente por judíos y entre ellos, muchos ultraortodoxos ha sido el negocio del diamante. En la Avenida 47, en pleno centro de Manhattan, se encuentra el mayor mercado de compraventa de diamantes de la ciudad. Comenzó tras la huida de los judíos de Europa que, a pesar de no llevar consigo muchas posesiones, cruzaron el Atlántico con un amplio conocimiento en la manipulación de estas piedras preciosas: “When Belgium and Israel established themselves as post-WWII diamond hubs, the industry for decades was dominated by Jewish merchants triangulating from Antwerp, Tel Aviv and New York. A visitor in the 1970s would have heard as much Yiddish and Hebrew as American English”.⁴²

Otra oportunidad de negocio que ha crecido mucho recientemente en los colectivos jasídicos ha sido la venta de productos en Amazon, ya que les ofrece la posibilidad de venta de productos, de manera anónima o con la invisibilidad que a veces buscan, y evitando los gastos que supone contar con un local físico. En muchas ocasiones cuentan con comercios que se encuentran en sus propios barrios, únicamente acuden clientes provenientes de estos, y en los que las ventas e ingresos no son muy altos. Aparte, de este modo tanto hombres como mujeres pueden realizar sus actividades, estudiar la Torah o cuidar del hogar, combinado con las ventas por internet, teniendo en cuenta la

⁴¹ MARTÍNEZ, L. (2015). El duro camino de los judíos ultraortodoxos en busca de trabajo en Israel. BBC. Obtenido 2/2/2022 de https://www.bbc.com/mundo/noticias/2015/04/150319_judios_ultraortodoxos_israel

⁴² The Conversation. Demistifying Manhattan’s Diamond District. USNews. Obtenido 2/2/2022 de <https://www.usnews.com/news/cities/articles/2020-01-14/demistifying-manhattans-diamond-district>

gran ventaja que supone proporcionar el producto a las empresas de paquetería y que sean estas las que se encarguen de hacerlo llegar al cliente. De hecho, como vemos en un artículo publicado en el *New York Times*, “Selling goods on Amazon has become so popular in the heavily Hasidic neighborhood of Borough Park, Brooklyn, that there is a square-block, six-story loft building chock-full of merchants”⁴³ Indica también que la instalación se encuentra adaptada a las necesidades de la comunidad, por ejemplo cuenta con una cafetería en la que se sirve comida *kosher* (comida que consumen los judíos y que cumple unas características especiales) y una habitación habilitada para la oración.

Visto todo lo anterior, a pesar de que el nivel de ingresos de las familias ultraortodoxas suele ser bajo y que, en ocasiones, parece un poco complicado entender como consiguen mantenerse, vemos que a través de estos trabajos esporádicos y unido a la importantísima solidaridad que existe dentro de la comunidad entre unas familias y otras, consiguen combinar su vida religiosa con el mundo laboral secular.

6. INFLUENCIA EN LA POLÍTICA DEL PAÍS

6.1. Aspectos generales

Nueva York es una de las ciudades con una mayor diversidad cultural que conocemos hoy en día. Debemos tener en cuenta que se trata del puerto de entrada a los Estados Unidos, y que a lo largo del siglo XX la ciudad recibió miles de inmigrantes provenientes de casi todos los continentes (Europa, Asia, África y Sudamérica). Por eso, los integrantes políticos juegan un papel fundamental en el convivir pacífico y el bienestar de todos estos grupos étnicos que tienen valores tan distintos. Con la llegada del gran flujo de inmigrantes judíos a la ciudad a partir de 1920 creció rápidamente el número y la importancia de los votantes ultraortodoxos⁴⁴.

El porcentaje de población judía perteneciente a este grupo en Nueva York es elevado, y sus comunidades muy influyentes. Así pues, sus necesidades y opiniones deben ser tenidas en cuenta en los asuntos políticos del país y muchos partidos políticos

⁴³ BERGER, J. (2019). How Amazon Has Transformed the Hasidic Economy. The New York Times. Obtenido 3/2/2022 de <https://www.nytimes.com/2019/10/16/nyregion/hasidic-jews-amazon.html>

⁴⁴ SOYER, D. (2021). The Jewish Metropolis: New York City from the 17th to the 21st century. *Academic Studies Press*. Obtenido 3/2/2022 de <https://www.jstor.org/stable/j.ctv1zjg7gq>

tratan de persuadir a los votantes jasídicos en sus programas electorales. Los propios miembros de la comunidad muchas veces participan directamente en la política a fin de poder defender sus intereses y ejercer presión en el panorama político de la ciudad y del país en general. Las opiniones políticas de la comunidad ultraortodoxa dependerán en gran medida de las posibles políticas públicas que propongan los candidatos. Tienen mucho peso materias como como los subsidios que se dan a las familias, educación y *yeshivás* vivienda, ayudas laborales, etc. Sobre todo, dado que se encuentran concentrados en determinados barrios suelen ejercer mucha presión sobre estas zonas.

Resulta fundamental conocer las relaciones políticas entre los distintos grupos judíos que se encuentran tanto en la ciudad de Nueva York como a nivel mundial. Es evidente el gran crecimiento y la influencia en aumento que tiene a día de hoy la comunidad jasídica. Cada cinco años, la Organización Sionista Mundial (World Zionist Organization, WZO por sus siglas en inglés)⁴⁵, celebra un congreso al que asisten los representantes políticos del *Knéset* (el Parlamento Israelí), las mayores organizaciones judías y representantes de las personas pertenecientes a la Diáspora, los cuales se eligen a través de una votación realizada por todos los judíos. Debido al crecimiento de la comunidad, a pesar de que hasta ahora no representaban un grupo muy grande, para el Congreso del año 2020, se buscó por primera vez el apoyo de la comunidad jaredí de América⁴⁶. La campaña fue todo un éxito:

The result was that, for the first time in its 120 – year history, right-wing and Orthodox delegates made up an absolute majority of Congress delegates, raising the prospect that the WZO’s enormous budget would be in their hands and not in those of the liberal-Zionist establishment that had dominated the Congress from its inception. ⁴⁷

Por tanto, no debemos referirnos a las corrientes políticas de los judíos como un grupo homogéneo, si no que debemos separar los no ortodoxos de los judíos ortodoxos y ultraortodoxos. Nos sirve para dar cuenta de que es muy complicado crear políticas con las que esté de acuerdo toda la ciudadanía. Ya que no solo hay que conocer a todos los

⁴⁵ La World Zionist Organization es la principal organización judía a nivel mundial. Su principal objetivo es mantener unidas las comunidades judías que se encuentran repartidas por el mundo, tanto aquellos que a día de hoy se encuentran en el Estado de Israel como las comunidades judías de la diáspora. *Vid:* <https://embassies.gov.il/santo-domingo/AboutIsrael/AmongtheNations/Pages/ENTRE-NACIONES-Judeidad.aspx>

⁴⁶ SPITZER, E. (2022). The Haredi moment has arrived. Mosaic Advancing Jewish Thought. Obtenido 25/1/2022 de <https://mosaicmagazine.com/essay/jewish-world/2022/01/the-haredi-moment-has-arrived/>

⁴⁷ *Ibid.*

grupos y culturas que la forman, si no que dentro de estos también encontramos diversidad de opiniones. A nivel nacional, a diferencia del resto de judíos que tradicionalmente se ha colocado en una posición más demócrata, los judíos ultraortodoxos se representan con una postura más conservadora, de derecha, por tanto con el Partido Republicano. En las pasadas elecciones presidenciales de 2020, como muestran los datos de la encuesta del American Jewish Committee (AJC) existió una gran diferencia entre las preferencias de votos de los judíos más liberales y los judíos tanto ortodoxos como ultraortodoxos. En temas como la gestión del COVID, los judíos jasídicos apoyan fuertemente la labor que hizo el presidente Trump, mientras que los judíos pertenecientes a otros grupos consideran lo contrario⁴⁸. Otro aspecto que se tiene en cuenta son las relaciones con Israel, como vemos a continuación:

El traslado de la embajada de Estados Unidos a Jerusalem; reconocimiento de los Altos del Golán bajo soberanía israelí; reconocimiento de los derechos legales israelíes en los asentamientos de Cisjordania; retirada del acuerdo nuclear de Irán, al que se opuso mucho el gobierno israelí; la elaboración de propuestas de paz muy favorables a Israel; y los defensores ortodoxos modernos de Trump citan con frecuencia el establecimiento de acuerdos de normalización entre Israel y tres estados árabes como una razón para seguir apoyándolo.⁴⁹

Sorprendentemente, esta encuesta muestra que el 74% de los judíos tanto ortodoxos como ultraortodoxos apoyaban a Trump, mientras que entre los judíos no ortodoxos el expresidente solo recibía un 20% del apoyo⁵⁰. Visto lo cual, cabe preguntarse las razones por las que este grupo de muestra tan favorable al candidato republicano, algo que resulta cuanto menos sorprendente debido al estilo de vida y a los valores que presenta el presidente o al menos sus actitudes. Sin embargo, la respuesta es clara, a las unidades ultraortodoxas les preocupa el bien de su propia comunidad, y los asuntos ajenos a esta no tendría por tanto tanta importancia. La lucha contra las restricciones del COVID y el apoyo que han otorgado a Trump públicamente se asemeja mucho a los de los grupos de

⁴⁸ GROSSMAN, L. (2020). Findings of the 2020 AJC Survey of American Jewish Opinion: Presidential Politics. AJC Global Voice. Obtenido 28/2/2022 de <https://www.ajc.org/news/findings-of-the-2020-ajc-survey-of-american-jewish-opinion-presidential-politics>

⁴⁹ Itongadol. (2020). Elecciones EE.UU. ¿Por qué tantos judíos ortodoxos votan por Trump?. *Itongadol*. Obtenido 17/3/2022 de <https://itongadol.com/internacionales/elecciones-ee-uu-por-que-tantos-judios-ortodoxos-votan-por-trump>

⁵⁰ *Ibid.*

cristianos conservadores, de los cuales una preocupación principal ha sido la de la libertad de practicar su religión y la no interferencia por parte del gobierno en estos asuntos⁵¹.

El pasado 3 de noviembre de 2021 tuvieron lugar las elecciones a la alcaldía de Nueva York. La ciudad está dividida en cinco distritos: el Bronx, Brooklyn, Manhattan, Queens y Staten Island.⁵² El candidato elegido fue Eric Adams y, durante la campaña, fue muy determinante el apoyo de los judíos jasídicos. Este candidato demócrata, alejado del estereotipo del liberal, basó mayoritariamente su discurso en la inclusión en la inclusión de todos los grupos como proclamaba en su discurso de victoria,

It doesn't matter if you are in Borough Park in the Hasidic community, if you're in Flatbush in the Korean community, if you're in Sunset Park in the Chinese community, if you're in Rockaway, if you're out in Queens, in the Dominican community, Washington Heights — all of you have the power to fuel us"⁵³.

A pesar de que en las primarias el grupo Satmar de Borough Park fue el apoyo fundamental para que Adams obtuviese la victoria, en las elecciones el 54,9% de los votantes eligió al candidato Republicano Curtis Silwa siguiendo la tendencia histórica de voto al partido Republicano⁵⁴, aun así, la victoria fue para Adams. El distrito más significativo es Borough Park, debido a su alto número de vecinos jasídicos, en el que también en el Consejo Municipal (*City Council*) salió elegida la candidata Republicana Inna Vernikov (de origen judío), cuyas principales líneas en el programa electoral nos sirven para darnos cuenta de cuáles son otros de los intereses de la comunidad ultraortodoxa a la hora de votar, “promises related to public safety, supporting Israel and reducing crime at a time when antisemitic incidents are on the rise in New York City”.⁵⁵

En definitiva, la tendencia política de la comunidad ultraortodoxa en Nueva York ha sido históricamente favorable al Partido Republicano. No obstante, sabemos que lo más importante para ellos es la comunidad, por lo que las ventajas y beneficios que los

⁵¹ MYERS, D.N. Y STOLZENBERG, N.M. (2022). How Satmar Hasidim used liberal values to create an American theocracy. The Jerusalem Post. Obtenido 22/3/2022 de <https://www.jpost.com/opinion/article-693920>

⁵² GONZÁLEZ, C. (2021). Resultados elecciones alcalde Nueva York: cómo seguir los resultados por distrito. As. Obtenido 22/3/2022 de https://us.as.com/us/2021/11/03/actualidad/1635896110_608563.html

⁵³ GERGELY, J. (2021). Eric Adams will be New York City's next mayor, without Hasidic Borough Park's support, and other election results. Jewish Telegraphic Agency. Obtenido 22/3/2022 de <https://www.jta.org/2021/11/03/ny/eric-adams-will-be-new-york-citys-next-mayor-without-hasidic-borough-parks-support-and-other-election-results>

⁵⁴ *Id.*

⁵⁵ *Id.*

partidos les ofrezcan se encuentran por encima del color de su partido. A lo largo de los años los asuntos fundamentales van cambiando, pero podríamos decir que actualmente entre sus principales preocupaciones se encuentra la gestión de la pandemia del COVID, el creciente antisemitismo en la ciudad de Nueva York y el tratamiento de las *yeshivás*.

6.2. El conflicto a raíz del COVID

El día a día de la comunidad jasídica se basa en las actividades en grupo y las ceremonias religiosas y, a diferencia de otros sectores de la sociedad en los que la actividad se ha comenzado a desarrollar casi en su totalidad por los medios telemáticos, en esta comunidad eso no ha sido posible. Y es aquí donde surgió en problema, ya que como sabemos, tras el estallido de la pandemia del COVID en la mayoría de ciudades se impusieron medidas para evitar su propagación. Medidas como: confinamientos, limitaciones de número de personas en lugares públicos, limitaciones en reuniones, cierre de lugares de culto, restricciones a la movilidad, etc. Lo cual afectaba al desarrollo de sus actividades convencionales del día a día. Sin embargo, no ha supuesto un obstáculo para ellos, ya que prácticamente han seguido desarrollando su vida con normalidad, así como la celebración de sus reuniones multitudinarias a pesar de su ilegalidad. Las tradiciones de este grupo son muy rígidas, los hombres deben acudir a la sinagoga a rezar tres veces al día, el *Sabbath* se suele celebrar con toda la familia (que suelen ser extensas), etc⁵⁶. Y por eso ha sido el grupo más azotado durante la crisis sanitaria, además de la gran densidad de población que caracteriza los barrios que estos habitan. A esto se suma que la mayoría de los miembros de la comunidad se han negado a vacunarse, ante lo que el gobierno de Nueva York tomó medidas que ellos consideraron violaciones de su libertad e integridad. Medidas como el cierre de colegios que permitiesen la entrada de alumnos no vacunados o el cierre de los parques para los niños en esta condición.⁵⁷

La desconfianza de los ultraortodoxos a la información que proporcionaban por ejemplo las autoridades municipales según se iba desarrollando la pandemia es también muy elevada. En el estudio llevado a cabo por el *Journal of Community Health* en 2021 a partir de una encuesta realizada en los barrios más importantes de judíos ultraortodoxos

⁵⁶CARMODY, E., ZANDER, D., KLEIN, E., MULLIGAN, M. Y CAPLAN, A. (2021). Knowledge and Attitudes Toward Covid-19 and Vaccines Among a New York Haredi-Orthodox Jewish Community. *Journal of Community Health*, 46, 1161-1169. Obtenido 13/3/2022 de <https://link.springer.com/content/pdf/10.1007/s10900-021-00995-0.pdf>
<https://link.springer.com/content/pdf/10.1007/s10900-021-00995-0.pdf>

⁵⁷ *Id.*

como Brooklyn podemos observar que el medio más confiado como fuente de información era “*My physician*”⁵⁸, es decir, sus médicos pertenecientes a la comunidad jasídica, que a lo largo de la crisis se han encontrado o bien desinformados o influenciados por sus propias creencias e intereses, debemos tener en cuenta que para una gran parte de ellos el acceso a internet es muy reducido o incluso nulo. Por tanto, la comunidad no ha sido consciente a lo largo de la pandemia de la gravedad que el virus presentaba para sus familias, y así se ha visto reflejado en la mortalidad. O a pesar de sí haber sido conscientes de la gravedad, ha sido para ellos más importante cumplir con sus obligaciones religiosas.

Los problemas con las autoridades de Nueva York han sido numerosos y continuados, ya en 2020, el por aquel entonces alcalde de Nueva York Bill de Blasio tomó duras represalias contra las protestas y la desobediencia ante las medidas tomadas ante la pandemia. Como él mismo señaló, “tolerancia cero”⁵⁹, ya que se había celebrado en el barrio de Brooklyn un funeral multitudinario de un rabino jasídico en el que se incumplían todo tipo de medidas y al que acudieron “miles de personas”⁶⁰. Una estrategia que se trató de aplicar fue mantener conversaciones con los líderes jasídicos a fin de que fueran estos los que convenciesen a sus oyentes de la necesidad de cumplir con las precauciones y recomendaciones del gobierno.⁶¹

6.3. El creciente antisemitismo en Nueva York

Desde 2019, está teniendo lugar una ola de antisemitismo en Estados Unidos. A finales de este año, Bill de Blasio alertó de esta situación públicamente tras varios episodios violentos que tuvieron lugar contra personas pertenecientes a este grupo en barrios como Brooklyn, desde agresiones hasta el apuñalamiento de varias personas. Desde entonces se ha aumentado la seguridad de los barrios más conflictivos⁶². Estos acontecimientos nos llevan a una pregunta: ¿cuál es la razón por la que esto está ocurriendo? Ya en 2019, el

⁵⁸ CARMODY, E., ZANDER, D., KLEIN, E., MULLIGAN, M. Y CAPLAN, A. (2021). *Op. Cit.* Obtenido 13/3/2022 de <https://link.springer.com/content/pdf/10.1007/s10900-021-00995-0.pdf>
<https://link.springer.com/content/pdf/10.1007/s10900-021-00995-0.pdf>

⁵⁹ La Razón. (2020). El alcalde de Nueva York: “tolerancia cero” con los judíos ultraortodoxos. Obtenido 13/3/2022 de <https://www.larazon.es/internacional/20200429/fa5jsmi3qrbntlpsbnjdxonumq.html>

⁶⁰ *Id.*

⁶¹ SHAPIRO, A. Y SILVA, C. (2020). How New York's Orthodox Jewish Community Is Responding To Coronavirus Safety Measures. National Public Radio (NPR). Obtenido 14/3/2022 de <https://www.npr.org/2020/10/01/919188684/how-new-yorks-orthodox-jewish-community-is-responding-to-coronavirus-safety-meas?t=1648048489487>

⁶² The Objective. (2019). El alcalde de Nueva York alerta de una creciente ola de antisemitismo en el país. Obtenido 11/3/2020 de <https://theobjective.com/espana/2019-12-30/el-alcalde-de-nueva-york-alerta-de-una-creciente-ola-de-antisemitismo-en-el-pais/>

New York Times publicaba que esto se debe a: “una creciente incertidumbre económica mundial, un énfasis en los discursos sobre la raza y la identidad nacional, y una profunda polarización entre la izquierda y la derecha en Europa y Estados Unidos sobre el conflicto entre Israel y Palestina”⁶³. No es únicamente en Nueva York o en los Estados Unidos, si no que se está dando también en Europa.

Hay ciertos autores que consideran que esto se ha convertido en un “chivo expiatorio” a los constantes cambios económicos y sociales a los que nos enfrentamos actualmente⁶⁴. Esto se suma a la inestabilidad política que se está viviendo en Israel, ante la que los gobiernos del resto de países y los ciudadanos no dudan en posicionarse, por lo que acorde a los acontecimientos se producen escaladas y desescaladas de antisemitismo. En 2021, la tendencia ha sido la misma e incluso mayor. Las organizaciones judías denuncian que se trata de “el año más antisemita de la última década”⁶⁵ Sin embargo, estos incidentes no son tanto episodios de violencia física como difusión de propaganda o vandalismo. Hasta el día de hoy seguimos encontrando numerosas noticias, todas ellas recientes y ya de 2022⁶⁶, en las que se denuncian nuevos ataques contra judíos ultraortodoxos en Nueva York. El nuevo alcalde Adams está tratando de erradicar estos hechos mediante tanto el aumento de la seguridad de los barrios como el aumento de los fondos públicos destinados a sinagogas, *yeshivás*, escuelas y lugares especialmente vulnerables⁶⁷.

7. MUJERES Y FAMILIA

En la comunidad jasídica, los hombres y las mujeres viven en esferas completamente separadas. A pesar de que las mujeres son mucho menos visibles e identificables que los

⁶³ KINGSLEY, P. (2019). ¿A qué se debe el resurgimiento del antisemitismo?. The New York Times. Obtenido 20/3/2022 de <https://www.nytimes.com/es/2019/04/05/espanol/antisemitismo-europa-derecha-islam.html>

⁶⁴ *Id.*

⁶⁵ El HuffPost. (2022). Organizaciones judías alertan de la banalización del Holocausto y el aumento del antisemitismo. HuffingtonPost. Obtenido 20/3/2022 de https://www.huffingtonpost.es/entry/organizaciones-judias-alertan-de-la-banalizacion-del-holocausto-y-el-aumento-del-antisemitismo_es_61f2607de4b01d3f2996f907

⁶⁶ Eyewitness News. (2022). Anti-Semitic attacks on the rise in NYC; reward offered in recent attack. ABC 7 New York. Obtenido 20/3/2022 de <https://abc7ny.com/anti-semitism-hate-crimes-nyc-anti-semitism/11543167/>

⁶⁷ TRESS, L. (2022). New York mayor decries ‘vicious hatred’ against Jews as antisemitic attacks continue. The Times of Israel. Obtenido 20/3/2022 de <https://www.timesofisrael.com/new-york-mayor-decries-vicious-hatred-against-jews-as-antisemitic-attacks-continue/>

hombres, su función en la familia y en la comunidad es muy importante. El papel principal de las mujeres en la sociedad ultraortodoxa es velar por la fe y cuidar de la familia y del hogar. La regla que rige el comportamiento de las mujeres en la comunidad es la modestia (*zeni`ut*), recogida en la *Halaja*⁶⁸ y cumplida rigurosamente. La consecuencia es la absoluta segregación entre hombres y mujeres

Entre estas reglas se encuentra la vestimenta, caracterizada por mangas y faldas largas, sin enseñar el cuerpo, con colores neutros y en la mayoría de los casos el negro. Y una vez casadas deben cortar o cubrir su cabello ya que solo sus maridos tienen permitido verlo. La mayoría usan pelucas (*sheytl*), pañuelos (*tikhel*) o incluso ambas para salir a la calle y cubrir sus melenas en función de la rama a la que pertenezcan⁶⁹. Otro ejemplo es la visita mensual de las mujeres al *Mikveh*, un ritual de baño al que acuden una vez al mes tras su menstruación, a fin de purificarse tras estos días.

Aun cuando la mayoría de las mujeres jasídicas se niegan a seguir la evolución de los roles de género y las oportunidades educativas y laborales con las que cuentan actualmente el resto de mujeres, a lo largo de los años, uno de los cambios más significativos ha sido la rápida expansión de las escuelas de las mujeres y de las *yeshivás* femeninas. No obstante, los niveles de escolarización siguen siendo más bajos que en el caso de los hombres. De hecho, en muchas ocasiones las jóvenes acuden al colegio a fin de ser protegidas de las influencias seculares de la sociedad “exterior”⁷⁰. Pese a esto, en la mayoría de las familias son estas las que trabajan, para que sus maridos se puedan dedicar al estudio de las escrituras.

Los matrimonios con concertados por los padres, familiares o por profesionales dedicados específicamente a buscar la pareja idónea para los jóvenes ultraortodoxos. En la mayoría de las ocasiones las parejas solo tienen uno o varios encuentros antes de casarse, y en base a estos es la familia la que decide si el matrimonio tiene lugar. Las

⁶⁸ GOLDBLATT, R. L. (s. f). Rockland Jewish Women: What does modesty mean?. Lohud. Obtenido 20/3/2022 de <https://eu.lohud.com/story/news/local/rockland/2018/03/22/rockland-jewish-women-modesty-clothes-wigs/438609002/>

⁶⁹ MASLIN NIR, S. (2018). A glimpse Inside the Hidden World of Hasidic Women. The New York Times. Obtenido 20/3/2022 de <https://www.nytimes.com/2018/09/19/nyregion/a-glimpse-inside-the-hidden-world-of-hasidic-women.html>

⁷⁰ MORRIS, B.J. (2021). Hasidic Women in the United States. Jewish Women Archive. Obtenido 20/3/2022 de <https://jwa.org/encyclopedia/article/hasidic-women-in-united-states#pid-10981>

características familiares de las pretendientas son muy importantes y son muy tenidas en cuenta, como se explica en el libro *Hasidism*, publicado por la Princeton University Press:

Any perceived blemishes in the family, such as physical or mental disease or rebellious behavior or even subtle nonconformism to social norms, can make a match much more difficult. In the late twentieth century, genetic testing became widely accepted by some Hasidic groups in addition to the more traditional “background checks” that would take place before the couple met. “Bad genes” even of a close family member can lower one’s prospects for a good match.⁷¹

Los matrimonios tienen lugar a edades muy tempranas y dependiendo de la rama jasídica, la edad idónea para las mujeres para casarse es por debajo de los veinte años, y los hombres entre los veinte y los treinta años. El fracaso en el matrimonio es visto como una deshonra para la propia pareja y para sus familias.

A pesar de que formar parte de la comunidad ultraortodoxa supone para las mujeres vivir sometidas a la ley judía y a los deseos de sus padres y maridos, y a ojos de muchos podría ser visto como una violación de sus derechos, represión y desigualdad, en la mayoría de las comunidades las mujeres se conforman con este estilo de vida, se enorgullecen o no buscan la igualdad, viven conforme a los mandamientos de la fe y tienen muy claro cuál es la posición que debe ocupar el hombre y cuál es la de la mujer y no por esto se encuentran reprimidas o infelices como se puede ver a ojos de aquellos que no pertenecen a esta religión.

For the most part, Hasidic women—at least the majority who do not leave—are satisfied to live in a stable community, dress modestly, raise their children, and work outside the home. It is in these closed and cohesive communities that they find spiritual fulfillment. It is here that they can avoid a secularized and sexualized America that celebrates individualism, materialism, and consumerism. And it is here, fortified by the Hasidic way of life, that they can avoid the consequences of modern life – social isolation, family instability, lack of community cohesion, and a profound spiritual thirst.⁷²

⁷¹ BIALE, D., ASSAF, D., BROWN, B., GELLMAN, U., HEILMAN, S. C., ROSMAN, M., SAGIV, G. Y WODZIŃSKI, M. (2017). *Hasidic Society, Hasidism: A New History (740-769)*. Nueva Jersey: Princeton University Press. Obtenido 16/2/2022 de <https://www.jstor.org/stable/j.ctvc77bk8.38>

⁷² ROSEN, R. (2013). The modesty wars: women and the Hasidism in Brooklyn. OpenDemocracy. Obtenido 20/3/2022 de <https://www.opendemocracy.net/en/5050/modesty-wars-women-and-hasidim-in-brooklyn/>

No obstante, las tradiciones varían ligeramente entre unas comunidades y otras. A diferencia de los jasídicos Satmar de Brooklyn, que tienen una cultura más arraigada, las mujeres de la comunidad Lubavitcher de Crown Heights han adoptado un rol de activismo y reivindicación. A partir de los años 50, han vivido importantes avances en cuanto a educación y oportunidades laborales. Este movimiento fue impulsado por el último Rebbe Menachem M. Schneerson (1902-1994), un personaje muy criticado por ciertos sectores ultraortodoxos conservadores debido a sus movimientos de cambio y modernización de la comunidad. Así, ya a partir de inicios de los años 70 se han creado figuras de “misioneras” denominadas *shluhos* que visitan distintos lugares, como por ejemplo universidades, tratando de introducir a más personas en la comunidad, y creando foros de diálogo denominados “*Chabad House*”. Es así como estas mujeres han escrito numerosos libros, han celebrado congresos, y han participado en numerosos debates a fin de dar a conocer su religión y sobre todo defenderla de las críticas de los movimientos feministas⁷³.

Desde el punto de vista contrario, encontramos algunas mujeres que han huido de la vida ultraortodoxa y de sus comunidades, como podemos ver por ejemplo en el libro *Orgullosas y asfixiadas* en el que cuatro mujeres que pertenecían al colectivo cuentan sus experiencias, en su mayoría traumáticas, y cómo consiguieron salir. Tanto para hombres como para mujeres, salir de la comunidad es algo muy complicado, y se arriesgan a ser rechazados por esta para el resto de su vida o a perder a sus hijos y a su familia para siempre. De hecho, puede incluso perjudicar a su familia, a sus hermanos a la hora de encontrar una pareja, por ejemplo. Por tanto, existen también testimonios de personas que han salido y celebran tener una vida mejor. Es una decisión muy importante, dado que debido al aislamiento al que se han sometido toda su vida al mundo secular pueden tardar mucho tiempo en adaptarse a este “nuevo mundo”⁷⁴.

En definitiva, las creencias de la comunidad ultraortodoxa y el tratamiento de las mujeres no se corresponden con la evolución que ha vivido la sociedad secular. Se hace muy complicado entender para todos aquellos que no pertenecemos a la comunidad cómo las mujeres pueden seguir recibiendo este trato, y cómo hombres y mujeres pueden llevar

⁷³ MORRIS, B.J. (2021). Hasidic Women in the United States. Jewish Women Archive. Obtenido 20/3/2022 de <https://jwa.org/encyclopedia/article/hasidic-women-in-united-states#pid-10981>

⁷⁴ SHARP, H. (2010). El precio de dejar de ser judío ortodoxo. BBC. Obtenido 20/3/2022 de https://www.bbc.com/mundo/cultura_sociedad/2010/01/100112_judios_ortodoxos_med

vidas completamente separadas y tan distintas. Muchos, de hecho, consideran que se trata de una falta de respeto de los Derechos Humanos, de abuso o incluso de represión sexual. Sin embargo, como hemos visto anteriormente, ellas mismas consideran que este es su papel en la sociedad y están felices con ello. A su parecer, simplemente están siguiendo las enseñanzas recogidas en la Torah y no tienen ninguna intención de cambiar su estilo de vida. Lo que sí parece necesario es que la comunidad ultraortodoxa entienda el modo de vida de todas aquellas mujeres que no pertenecen a esta.

9. CONCLUSIÓN

En atención a lo anteriormente analizado, se puede afirmar que la idiosincrasia de las relaciones de la comunidad judía de la ciudad de Nueva York contrasta con la tónica general del ciudadano medio de la ciudad. Sin embargo, sería excesivo referirse a la ciudadanía de Nueva York como si de un colectivo homogéneo se tratase partiendo de su carácter cosmopolita y diverso. En esta línea, el colectivo de judíos ultraortodoxos podría calificarse como un mero integrante de comunidad.

La nota diferencial que afecta al judío de Nueva York es su fe. El judío ultraortodoxo antepone su religión a la integración. Cualquier esfuerzo que buscase desligar la fe judía recogida en la Torá de sus relaciones sociales sería baldío, dado el amplio espectro que esta proyecta sobre su esfera personal, tanto interna como externa. La práctica totalidad de las parcelas vitales que configuran la vida del judío ultraortodoxo están condicionadas al sentido literal de las escrituras, por lo que resulta inconcebible que se pudiese llegar a una desvinculación, por leve que resultase.

Algunos podrían esgrimir que no se produce, efectivamente, una integración real de la comunidad ultraortodoxa con sus vecinos. No obstante, debe advertirse que dentro de la voluntad del judío, la integración social no está contemplada como un objetivo al que dirigir sus esfuerzos individuales o comunitarios. Su interpretación de la fe está enmarcada en la lógica de una religión milenaria y tremendamente diversa como el judaísmo. Consecuentemente, su dogma, tradiciones y creencias revisten de una cierta complejidad que dificulta su comprensión entre aquellos sujetos que no profesamos tal fe. Pretender que esta comunidad pueda mimetizarse con las estructuras sociales y el

estilo de vida del ciudadano occidental, es una idea que carece de aplicación dado su claro idealismo.

Por tanto, y a pesar de los problemas que puedan surgir en el desarrollo de la convivencia, mientras la comunidad jasídica siga mostrando una capacidad aceptable de adaptación a las tan cambiantes tendencias que acoge la ciudad de Nueva York, no habría problema mayor alguno. Sin embargo, el mantenimiento de este equilibrio pacífico está supeditado a la capacidad de tolerancia que la ciudadanía de Nueva York muestre frente a este singular colectivo. Es evidente que seguirán sucediéndose ciertos problemas relacionados con temas que revistan de mayor polémica como, la sanidad o la rigidez de las celebraciones religiosas, pero la prolongada estancia en el continente americano de este colectivo indica que estas dificultades puntuales son claramente superables.

BIBLIOGRAFÍA

- BELCOVE-SHALIN, J.S. (1995). *New World Hasidism: Ethnographic Studies of Hasidic Jews in America*. Albany: SUNY. Obtenido 20/01/2022 de <https://play.google.com/books/reader?id=DNzWJBluiGIC&pg=GBS.PR8&hl=es>.
- BEN ISRAEL, R. B. (2015). El sistema educativo judío. Enlace Judío. Obtenido 15/1/2022 de <https://www.enlacejudio.com/2015/05/14/el-sistema-educativo-judio/>
- BERGER, J. (2019). How Amazon Has Transformed the Hasidic Economy. The New York Times. Obtenido 3/2/2022 de <https://www.nytimes.com/2019/10/16/nyregion/hasidic-jews-amazon.html>
- BIALE, D., ASSAF, D., BROWN, B., GELLMAN, U., HEILMAN, S. C., ROSMAN, M., SAGIV, G. Y WODZIŃSKI, M. (2017). *Hasidic Society, Hasidism: A New History (740-769)*. Nueva Jersey: Princeton University Press. Obtenido 16/2/2022 de <https://www.jstor.org/stable/j.ctvc77bk8.38>
- CARMODY, E., ZANDER, D., KLEIN, E., MULLIGAN, M. Y CAPLAN, A. (2021). Knowledge and Attitudes Toward Covid-19 and Vaccines Among a New York Haredi-Orthodox Jewish Community. *Journal of Community Health*, 46. 1161-1169. Obtenido 13/3/2022 de <https://link.springer.com/content/pdf/10.1007/s10900-021-00995-0.pdf>
- COLEMAN-BRUECKHEIMER K. Y DEIN S. (2011). Health Care Behaviours and Beliefs in Hasidic Jewish Populations: A Systematic Review of the Literature. *Journal of Religion and Health*, 50(2), 422-436. Obtenido 13/3/2022 de <https://www.jstor.org/stable/41349798>
- Countries and their Cultures. Hasidim Economy. Everyculture. Obtenido 23/1/2022 de <https://www.everyculture.com/North-America/Hasidim-Economy.html#ixzz7KzhfrgTY>
- DAVIS, D. S. (2013). Ancient Rites and New Laws, how should we regulate religious circumcision of minors?. *Journal of Medical Ethics*, 39(7). 456-458. Obtenido 18/11/2021 de <https://www.jstor.org/stable/43282785>

- EL HUFFPOST. (2022). Organizaciones judías alertan de la banalización del Holocausto y el aumento del antisemitismo. HuffingtonPost. Obtenido 20/3/2022 de https://www.huffingtonpost.es/entry/organizaciones-judias-alertan-de-la-banalizacion-del-holocausto-y-el-aumento-del-antisemitismo_es_61f2607de4b01d3f2996f907
- Eyewitness News. (2022). Anti-Semitic attacks on the rise in NYC; reward offered in recent attack. ABC 7 New York. Obtenido 20/3/2022 de <https://abc7ny.com/anti-semitism-hate-crimes-nyc-anti-semitism/11543167/>
- FADER, A. (2017). Ultra-Orthodox Jewish interiority, the Internet, and the crisis of faith. *Journal of Ethnographic Theory*, 7(1). 185-206. Obtenido 30/3/2022 de <https://www.journals.uchicago.edu/doi/pdfplus/10.14318/hau7.1.016>
- GABBAY, E., MATTHEW W. M. Y FINS J. J. (2017). The Care of the Ultra-Orthodox Jewish Patient. *Journal of Religion and Health*, 56 (2). 545-560. Obtenido 20/11/2022 de <https://www.jstor.org/stable/44158333?seq=1>
- GERGELY, J. (2021). Eric Adams will be New York City's next mayor, without Hasidic Borough Park's support, and other election results. Jewish Telegraphic Agency. Obtenido 22/3/2022 de <https://www.jta.org/2021/11/03/ny/eric-adams-will-be-new-york-citys-next-mayor-without-hasidic-borough-parks-support-and-other-election-results>
- GOLDBLATT, R. L. (s. f). Rockland Jewish Women: What does modesty mean?. Lohud. Obtenido 20/3/2022 de <https://eu.lohud.com/story/news/local/rockland/2018/03/22/rockland-jewish-women-modesty-clothes-wigs/438609002/>
- GONZÁLEZ, C. (2021). Resultados elecciones alcalde Nueva York: cómo seguir los resultados por distrito. As. Obtenido 22/3/2022 de https://us.as.com/us/2021/11/03/actualidad/1635896110_608563.html
- GROSSMAN, L. (2020). Findings of the 2020 AJC Survey of American Jewish Opinion: Presidential Politics. AJC Global Voice. Obtenido 28/2/2022 de

<https://www.ajc.org/news/findings-of-the-2020-ajc-survey-of-american-jewish-opinion-presidential-politics>

HANAU, S. (2021). Education Standards at Yeshivas Become Major Issue in NYC Mayoral Race. Jewish Telegraphic Agency. Obtenido 23/1/2022 de <https://www.jta.org/2021/03/25/ny/education-standards-at-yeshivas-become-major-issue-in-nyc-mayoral-race>

HANAU, S. (2021). In NYC's hipster mecca of Williamsburg, Hasidic Jews are the real counterculture. The Times of Israel. Obtenido 4/2/2022 de <https://www.timesofisrael.com/in-nycs-hipster-mecca-of-williamsburg-hasidic-jews-are-the-real-counterculture/>

IQ Solutions. (2001). National Standards for Culturally and Linguistically Appropriate Services in Health Care Final Report. US Department of Health, Human Services OPHS Office of Minority Health. Obtenido 4/3/2022 de <https://minorityhealth.hhs.gov/assets/pdf/checked/finalreport.pdf>

Itongadol. (2020). Elecciones EE.UU. ¿Por qué tantos judíos ortodoxos votan por Trump?. *Itongadol*. Obtenido 17/3/2022 de <https://itongadol.com/internacionales/elecciones-ee-uu-por-que-tantos-judios-ortodoxos-votan-por-trump>

Jewish Telegraphic Agency. About the Jewish Telegraphic Agency. Obtenido 29/3/2022 de <https://www.jta.org/about-us>

KADDEN, J. Y WATTENBERG, B. (2005). Jewish Babies. American Enterprise Institute. Obtenido 3/2/2022 en http://www.aei.org/publications/filter..pubID.23547/pub_detail.asp

KINGSLEY, P. (2019). ¿A qué se debe el resurgimiento del antisemitismo?. The New York Times. Obtenido 20/3/2022 de <https://www.nytimes.com/es/2019/04/05/espanol/antisemitismo-europa-derecha-islam.html>

- La Razón. (2020). El alcalde de Nueva York: “tolerancia cero” con los judíos ultraortodoxos. Obtenido 13/3/2022 de <https://www.larazon.es/internacional/20200429/fa5jsmi3qrbntlpsbnjdxonumq.htm>
- MARTÍNEZ, L. (2015). El duro camino de los judíos ultraortodoxos en busca de trabajo en Israel. BBC. Obtenido 2/2/2022 de https://www.bbc.com/mundo/noticias/2015/04/150319_judios_ultraortodoxos_israel
- MASLIN NIR, S. (2018). A glimpse Inside the Hidden World of Hasidic Women. The New York Times. Obtenido 20/3/2022 de <https://www.nytimes.com/2018/09/19/nyregion/a-glimpse-inside-the-hidden-world-of-hasidic-women.html>
- MAYSE, A. (2018). The Development of Neo-Hasidism: Echoes and Repercussions. The Lehrhaus. Obtenido 30/3/2022 de https://www.academia.edu/42332219/The_Development_of_Neo_Hasidism_Echoes_and_Repercussions
- MORRIS, B. J. (2021). Hasidic Women in the United States. Jewish Women Archive. Obtenido 23/1/2022 de <https://jwa.org/encyclopedia/article/hasidic-women-in-united-states>
- MORRIS, B.J. (2021). Hasidic Women in the United States. Jewish Women Archive. Obtenido 20/3/2022 de <https://jwa.org/encyclopedia/article/hasidic-women-in-united-states#pid-10981>
- MOSTER, N. (2020). Secular Education in Hasidic Yeshivas is a Jewish Issue. eJewishPhilanthropy. Obtenido 23/1/2022 de <https://ejewishphilanthropy.com/secular-education-in-hasidic-yeshivas-is-a-jewish-issue/>
- My Jewish Learning. (2014). Hasidic Movement: A History. *My Jewish Learning*. Obtenido 20/01/2022 de <https://www.myjewishlearning.com/article/hasidic-movement-a-history/>.

- My Jewish Learning. (2020). Types of Jews: The many ethnic and religious subgroups within the Jewish Community. *My Jewish Learning*. Obtenido 15/01/2022 de <https://www.myjewishlearning.com/article/tipos-de-judios/>
- MYERS, D.N. Y STOLZENBERG, N.M. (2022). How Satmar Hasidim used liberal values to create an American theocracy. *The Jerusalem Post*. Obtenido 22/3/2022 de <https://www.jpost.com/opinion/article-693920>
- POSNER, Z. I. (1963). Williamsburg — A Jewish Community in Transition. *The Hasidic Community of Williamsburg. Tradition: A Journal of Orthodox Jewish Thought*, 5(2), 302–304. Obtenido 20/01/2020 de <http://www.jstor.org/stable/23256135>
- ROSEN, R. (2013). The modesty wars: women and the Hasidism in Brooklyn. *OpenDemocracy*. Obtenido 20/3/2022 de <https://www.opendemocracy.net/en/5050/modesty-wars-women-and-hasidim-in-brooklyn/>
- SHAPIRO, A. Y SILVA, C. (2020). How New York's Orthodox Jewish Community Is Responding To Coronavirus Safety Measures. *National Public Radio (NPR)*. Obtenido 14/3/2022 de <https://www.npr.org/2020/10/01/919188684/how-new-yorks-orthodox-jewish-community-is-responding-to-coronavirus-safety-meas?t=1648048489487>
- SHARP, H. (2010). El precio de dejar de ser judío ortodoxo. *BBC*. Obtenido 20/3/2022 de https://www.bbc.com/mundo/cultura_sociedad/2010/01/100112_judios_ortodoxos_med
- SOYER, D. (2021). *The Jewish Metropolis: New York City from the 17th to the 21st century*. *Academic Studies Press*. Obtenido 3/2/2022 de <https://www.jstor.org/stable/j.ctv1zjg7gq>
- Spiegato. ¿Qué es una Yeshivá?. *Spiegato*. Obtenido 14/1/2022 de <https://spiegato.com/es/que-es-una-yeshiva>

- SPITZER, E. (2022). The Haredi moment has arrived. Mosaic Advancing Jewish Thought. Obtenido 25/1/2022 de <https://mosaicmagazine.com/essay/jewish-world/2022/01/the-haredi-moment-has-arrived/>
- The Conversation. Demistifying Manhattan's Diamond District. USNews. Obtenido 2/2/2022 de <https://www.usnews.com/news/cities/articles/2020-01-14/demistifying-manhattans-diamond-district>
- The New York State Senate. (2021). Senate Bill S6423. Relates to compliance with substantially equivalent education by nonpublic schools. Obtenido 23/1/2022 de <https://www.nysenate.gov/legislation/bills/2021/s6423>
- The Objective. (2019). El alcalde de Nueva York alerta de una creciente ola de antisemitismo en el país. Obtenido 11/3/2020 de <https://theobjective.com/espana/2019-12-30/el-alcalde-de-nueva-york-alerta-de-una-creciente-ola-de-antisemitismo-en-el-pais/>
- TRESS, L. (2022). New York mayor decries 'vicious hatred' against Jews as antisemitic attacks continue. The Times of Israel. Obtenido 20/3/2022 de <https://www.timesofisrael.com/new-york-mayor-decries-vicious-hatred-against-jews-as-antisemitic-attacks-continue/>
- United States Census. (2022). American Community Survey 5-Year Data (2009-2020). Obtenido 15/01/2022 de <https://www.census.gov/data/developers/data-sets/acs-5year.html>
- WEBER, B. Y LEVIN, C. (2021). My son's yeshivá is breaking the law. The New York Times. Obtenido 11/1/2022 de <https://www.nytimes.com/2021/04/07/opinion/yeshiva-schools-education.html>
- Young Advocates for Fair Education (YAFFED). News & Articles. Obtenido 20/01/2022 de <https://yaffed.org/news-articles/>

ANEXO

Listado de términos en *yiddish*

B'peh metzitzah: práctica realizada por el judaísmo Satmaner en el acto de la circuncisión en el cual, una vez realizada esta, el rabino realiza brevemente una succión directa de los genitales del niño como parte del ritual.

Baal Shem Tov: nacido en 1698 en Ucrania, es el rabino considerado fundador del judaísmo jasídico.

Emune kashes: crisis de fe.

Halajá: conjunto de normas basadas en la Torah que rige el día a día de los judíos ultraortodoxos.

Kosher: en hebreo significa “apto”. Hace referencia a todos aquellos alimentos que cumplen los requisitos establecidos de la ley judía, tanto de proveniencia como elaboración y almacenaje. Por el contrario, todos aquellos que tienen prohibido consumir son denominados *taref*. Por ejemplo, si estaría permitido el consumo de la vaca o de la oveja pero no del cerdo.

Midrasha: es el centro de estudio de la Torah y el Talmud destinado a mujeres.

Mikveh: piscina en la que se realizan los baños de purificación de las mujeres en el judaísmo.

Mohel: rabinos encargados de llevar a cabo la circuncisión de los niños.

Rebbe: rabino.

Sheytl: peluca utilizada por las mujeres judías ultraortodoxas para cubrir su cabello.

Shluhos: mujeres misioneras creadas por la comunidad Lubavitcher, cuyo papel principal es la predicación del judaísmo ultrortodoxo.

Talmud: libro que contiene la tradición oral, doctrinas, ceremonias y preceptos de la religión judía.⁷⁵

Tikhel: pañuelo utilizado por las mujeres judías ultraortodoxas para cubrir su cabello.

Torah: libro de la ley de los judíos, que se corresponde con los cinco que forman el Pentateuco en el Antiguo Testamento.⁷⁶

Yeshivás: es el centro de estudio de la Torah y el Talmud destinado a los hombres.

Yiddish: Lengua hablada por los judíos de origen alemán, que se formó con elementos del hebreo, francés antiguo, alto alemán y dialectos del norte de Italia. Actualmente el yiddish es hablado por comunidades judías de Rusia, Lituania, Polonia y Estados Unidos.⁷⁷

Zeni`ut: leyes de modestia entre la comunidad judía ultraortodoxa.

⁷⁵ Real Academia Española. (s.f.). Talmud. En *Diccionario de la lengua española*. Obtenido el 28/04/2022 de <https://dle.rae.es/Talmud>

⁷⁶ Real Academia Española. (s.f.). Torá. En *Diccionario de la lengua española*. Obtenido el 28/04/2022 de <https://dle.rae.es/torá>

⁷⁷ Oxford Languages (s. f). Yiddish. Obtenido el 28/04/2022.